RECENSIONES 427

Martínez-Gayol Fernández, Nurya (Ed.) (2022). Reconciliación transdisciplinar. Migrantes forzosos subsaharianos en condiciones de vulnerabilidad. Valencia: Tirant, 392 pp.

La reconciliación transdisciplinar se enfoca en la integración de diferentes disciplinas y enfoques para abordar problemas complejos, reconociendo que ninguna disciplina por sí sola puede proporcionar respuestas completas. Al fomentar la colaboración y el diálogo interdisciplinario, se busca obtener una comprensión más profunda y efectiva de los desafíos que enfrentamos y encontrar soluciones más holísticas y sostenibles. Y este es, precisamente, uno de los aspectos fundamentales de este libro en el que Nurya Martínez-Gayol Fernández ha convocado nobleza y saberes.

La obra, dividida en 15 capítulos organizados en tres grandes partes, comienza con una introducción y cierra con unas conclusiones generales que ponen en valor el cruce de conocimientos que recoge las aportaciones de los distintos investigadores con la sensibilidad suficiente para hacer constar las dudas, retos y logros de este trabajo.

La introducción resume los siete años del proyecto RIT (Reconciliación Ignaciana Transdisciplinar) que llegó a reunir a medio centenar de investigadores de hasta 13 áreas distintas que utilizó una metodología constructivista guiada por la espiritualidad ignaciana.

Como bien apunta la profesora Martínez-Gayol Fernández, la reconciliación ignaciana transdisciplinar se basa en principios fundamentales de la espiritualidad ignaciana, como el discernimiento, la búsqueda de la voluntad de Dios, el servicio desinteresado, la justicia y el cuidado de la creación. Estos principios se aplican de manera interrelacionada en las diversas disciplinas y áreas de estudio que conforman esta obra, con el objetivo de fomentar la reconciliación, la sanación y la transformación personal y social.

Este enfoque transdisciplinar busca trascender las barreras entre las disciplinas académicas y promover una afiliación más completa y enriquecedora del conocimiento y la experiencia. También se apoya en la colaboración y el diálogo entre expertos de diferentes campos, con el fin de abordar de manera más efectiva los desafíos y problemas complejos que requieren una perspectiva más amplia.

La primera parte del volumen (13 capítulos) recoge las definiciones que ayudan a comprender el importante papel de la reconciliación ante un tema tan actual como es la condición de vulnerabilidad en la que se encuentran los migrantes forzosos subsaharianos.

Disciplinas como la filosofía; la psicología; los campos de la salud; las relaciones internacionales; el derecho; la pedagogía; la economía; la sociología

428 RECENSIONES

y trabajo social, y, finalmente, la teología ofrecen un horizonte amplio, que se acompaña al final del capítulo de un efectivo glosario y una bibliografía, para comprender desde cada una de estas esferas del saber cómo la reconciliación puede referirse a la superación de conflictos y divisiones sociales para lograr una sociedad más justa y equitativa. Tal y como señalan Estévez, García y López Guzmán; Belomonte y Ortega; Prieto, Bermejo, Moreno y Torres-Montero, entre otros autores que colaboran en esta sección del volumen, la reconciliación transdisciplinar implica la búsqueda de la justicia, la igualdad y la inclusión, así como el reconocimiento y el respeto de la diversidad de opiniones, culturas y valores. Asimismo, la reconciliación supone una volutad implícita para abordar y superar las injusticias históricas y las desigualdades que pueden haber contribuido a los movimientos migratorios. Este esfuerzo consigue incluir el reconocimiento de los derechos de los migrantes, la promoción de políticas de inclusión y la búsqueda de una cooperación internacional más equitativa, y una comprensión más amplia de los procesos de verdad y justicia, así como el fortalecimiento de las relaciones internacionales entre los pueblos de origen y de acogida de los migrantes.

La segunda parte del volumen (capítulo 14), entrecruza las definiciones de la primera parte para ofrecer al lector una perspectiva interdisciplinaria que implica la aplicación de los principios y prácticas de la espiritualidad ignaciana en diferentes campos del conocimiento y áreas de la vida, demostrando cómo puede ser integrada en campos como la psicología, la educación, la justicia social y la gestión de conflictos, promoviendo la sanación, la reconciliación y la búsqueda de la paz en diferentes contextos. Se trata de una reconciliación que implica tanto la dimensión individual como la dimensión colectiva, que procura el bienestar y la armonía tanto a nivel personal como social.

El resultado de este esfuerzo se plasma en una estructura de cinco partes que va desde el conocimiento del Sujeto en su multidimensionalidad hasta la aceptación del Proceso que se ve facilitado u obstaculizado por los propios avatares de las dimensiones afectadas, del impacto que genera y de un reconocimiento posible desde la propia espiritualidad ignaciana: las escuelas del perdón y la reconciliación (ESPERE), cuyas causas, proceso e impacto precisa el equipo de Biderbost, Belmonte, López, Peña, y la propia Martínez-Gayol.

La última parte (capítulo 15) es especialmente relevante porque recoge los resultados del caso a estudio a partir de las narrativas de los sujetos de la muestra: «Migrantes forzosos/refugiados subsaharianos en situación de vulnerabilidad» especialmente enfocado en lo que sucede en España, y en un

RECENSIONES 429

contexto más amplio como es el movimiento migratorio de África subsahariana a Europa. Conflictos, Fortalezas y Fines o Metas son los tres grandes epígrafes que permitirán al lector escuchar las voces de los protagonistas de este estudio e identificar en ellas dos conclusiones importantes: la confianza como condición necesaria para un proceso de reconciliación; y la comprensión del discernimiento como clave para resignificar el perdón, las huellas del diálogo entre diferentes campos que les han permitido experimentar los desafíos y de sus propios procesos de sanación y transformación personal y social.

María Elisa Núñez Universidad Católica de Ávila melisa.nunez@ucavila.es

Castro Pereiro, M. (2021). Despertarás mañana. Madrid: Autoedición. 422 pp.

Despertarás mañana es la primera novela de Miguel Castro Pereiro, una novela histórica en la que se fusionan con gran habilidad los personajes reales con los literarios para narrar episodios imprescindibles de la historia reciente de España, desde la guerra de África hasta la Guerra Civil, pasando por la dictadura de Primo de Rivera, la caída del rey y la llegada de la II República.

El autor hace un magnífico trabajo de documentación, no solo en lo que se refiere a los personajes reales, sino también en lo relativo a la ambientación, y nos lleva de la mano a escenarios de la primera mitad del siglo XX, tales como las regiones montañosas del norte de Marruecos, Toledo, San Sebastián o Barcelona.

El hilo conductor de la novela es la vida de un joven militar republicano, Fernando Garrido, que espera su ejecución tras una sentencia a muerte. Dicha sentencia es el acicate que empuja al protagonista a abrirse en canal frente a su esposa, narrándole, a modo de diario, una vida en la que el sentido del deber y la amistad se dan la mano firmemente; este diario recoge también una serie de cartas que ayudan al lector a comprender los fuertes vínculos existentes entre el protagonista y el resto de los personajes.

La amistad y el compañerismo es uno de los temas principales que subyace bajo esta historia de luchas políticas y conflictos militares, ya que el autor nos ha querido mostrar cómo por encima de los bandos están las personas, personas que sienten, aman y sufren de igual manera.

El otro gran tema a través del que discurre esta historia es el sentido del deber, que marca al protagonista y lo sitúa en un permanente conflicto